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“曾经他们是四处流浪

的孩子，但现在一个个都可

出息了，其中一个还出国发

展。现在也已经有了好几个

孙子，过年过节看着一家团

聚，我就高兴。”孙吉福，48

岁，个子不高，身板结实硬

朗，说话声音洪亮，说起话来

实实在在，利索的平头非常

精神，体态略有些发福的他，

更是有一颗仁慈的心，见人

爱笑，很多人说他笑起来像
个弥勒佛似的。在这个大家

庭里，其妻子、儿子给了孙吉

福莫大的支持。妻子也是个

善良心肠的人，从未反对过
他收养流浪的孩子，而且还

与孩子们融洽地生活了这么

多年。每年过年过节或有人

过生日，他们就聚在一起吃

饭聊天，像一家人一样。

说起自己的13个儿子，

孙吉福非常自豪。在他收养
的13个孩子里，除了一人出

国外，其他的都在自己的饭

店工作，有很多都已经结婚

生子，现在孙子也有了好几

个。现在他自己经营的万和

吉福大酒店生意也是非常红
火，全家上下、内外一派和
气。

虽然事情已过去多年，孩
子们也都长大了，但想起当年

收养他们时的场景，这一切还

都历历在目。1994年的时候，孙

吉福收养了第一个孩子。那年

一个寒冷的冬天，孙吉福去烟
台白石村菜市场采购，发现一
个衣衫褴褛的孩子，在寒风中

靠在配电室前打哆嗦。上前一
问才知是个来自乳山的16岁男

孩，因父母离婚而流落街头，

已两年多，有时在菜市场帮人

干活挣口饭吃。“他穿了一身
单薄的秋衣靠在配电室前，我

见他孤零零的可怜，便带了回

来。”“你到我的羊肉馆来干活

吧，可以管吃管住，而且每月

给你发工资。”孙吉福这样跟

他说。就这样，这个孩子被孙

吉福带回了家，成了他收养的

第一个儿子。但是那个年代，

收养孩子也是一笔不小的费

用，管吃管住还要管教育，家

人给予的除了支持还是支持。

第二年春节，孙吉福又

收养了第二个孩子，父母都

因车祸而去世，在外流浪了
5年后来到了烟台。后来，孙

吉福又陆续收养了几个孩
子。由于长期在外漂泊流

浪，这些孩子会有一些社会

不良习气。为了帮他们重新

做人，孙吉福和孩子们一起

住，看着他们洗脸刷牙洗
澡，还把做人的道理耐心地

讲给他们听，让他们体会到

家的温暖，不再和社会上的

小混混一样，成为有素质的

人。“自从 2000年收养了一
个11岁的男孩后，我再就没

有收养过其他孩子，因为现
在 孩 子 实 在 是 不 好 教 育

了。”实际上，从 1 9 9 3年开
始，孙吉福前前后后曾试着

收养过40多个孩子，但最后
留下的只有 1 3 个。孙吉福

说，其实赶孩子走只是一个

激将法，他也不舍得、也不

放心孩子再次流浪到社会，

只是想通过这个方式帮其

改掉坏习惯。收养这些孩子

难，但是教育他们更难。由

于孩子特殊的身世和经历，

他们幼小的心灵上都受过
难以愈合的创伤。孙吉福深
深知道，救了孩子的人之

后，还要更努力地救他们的

心，他必须要让这些孩子能

感受到来自社会的温暖，逐

渐融化他们内心的坚冰，最

终能成人成材，在孙吉福的

教育和引导下，这些孩子很
快便适应了新的生活，现在

他们很多都在海鲜大酒店

工作。

他说，2000年以后曾收养
过一些流浪儿，但有的孩子

来到后，吃饱了肚子保暖了

身子，就开始偷其他兄弟的

钱，第二天便跑了。孙吉福

说，现在在这的13个孩子都

是好孩子，可是现在的很多

流浪儿没以前那么单纯，那

么容易接近内心了。

“现在之所以有那么多孩子在社会流浪，父母离异
后的不理不问是主要原因。”孙吉福说，因父母离婚，无

人管教，而流落到社会上的。现在的父母为孩子考虑得

太少了，有的父母离婚后，又各自成立了新家庭，将孩子

推给老人来照顾。父母长期的不管不问，老人管教孩子

会有差距，怎么可能比得上有父母的照顾，所以使孩子

养成了自由散漫的习惯，从而放弃学业走上了社会。

“父母将孩子推向社会，而社会这个大染缸把许

多流落社会的孩子教坏。”孙吉福说，被好人家收养
的孩子是幸运的，但这只是少数，更多的孩子还在社

会上流浪。他希望父母们能够多为孩子想想，不要让

更多的孩子流浪于社会中，有幸福的家庭，健康的成

长。在生活中，孙吉福不仅收养了这么多孩子，还不

断地为公益事业做贡献，从 2 0 0 0年资助的第一个贫

困大学生开始，孙吉福不知道帮助了多少贫困人群。

不仅如此，他还多次为社会捐款，目前为止，捐款数

额已达几百万元之多。

虽然在孙吉福身边的有 1 3个孩子，但同样叫他

“爹”的却远远不止这是这13个孩子。还有很多得到孙

吉福捐助的人们。还有孤寡老人，以及有困难需要帮

助人们。
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采访孙吉福时，没想

到他收养这么多孩子给他

最大的感受，却是来自现

今离婚父母对孩子的不负

责任的伤害。的确，当离婚

已成为很正常的一件事，

数据显示，每年约一百五

十万对夫妻离婚。记者曾

听朋友风趣地说，现在离

婚比结婚的多，结婚登记

处不用排队，离婚却排了

一天，听后真的感觉很无

奈。离婚是现在社会发展

的产物，人们思想更加开

放，幸福就在一起过，不幸

福就散，没有谁伤害谁，制

约谁，为了各自的自由与

幸福，把家庭观念渐渐变

淡了。其实如果没有孩子，

也无可厚非，可一旦有了

小孩，是否应该谨慎一些

呢？不管离婚的方式是怎

么样的，都对孩子有一定

的伤害，即使孩子有一方

父母负责抚养，但是毕竟

是不健全的家庭，孩子很

容易有心理问题。单亲家

庭的孩子出现问题的情况

比较多，性格孤僻，自闭，

胆怯或暴躁，悲观，或过于

溺爱，或过于忽视，长大后

还常常对恋爱婚姻失去信

心，影响正常的生活。

请那些处于这种感情

纠结中的父母们仔细掂量

掂量吧。
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对父母说———“已经离

婚的或即将离婚的父母，孩

子是你们爱情的结晶，来到

这个陌生的世界，你们是他

唯一的依靠，既然生了他，

就要好好的爱护他，让他能

幸福健康的成长。不要把孩

子的问题都推到离婚这件

事上。单亲家庭的孩子如果

处理得当，随着时间的推

移，也可以和其他孩子一样

幸福健康的成长。”

对孩子说———“孩子，

离婚是父母的事，和你无

关，他们不再相爱了，分开

他们会过得更幸福，你仍然

拥有他们的爱，他们仍然会

爱你，照顾你，你会永远是

他们的宝贝。不要自卑，不

要自怜，像以前一样的学习

生活，象以前一样的开心快

乐，你一样可以拥有一个美

好的人生。”

流浪的孩子呀，

谁来收留你
专刊记者 张文婷

孙吉福希望父母们都不要遗弃自己的孩子。

孩子是上天赐给你的一个小精灵，你要爱他，呵护
他，珍惜他。在烟台，一个父亲收养了13个孩子的故事早
已被传为美谈，时下，以此为题材的电视剧本正在创作
中。当记者邂逅电视剧本中的原型人物——— 烟台经营酒
店的孙吉福时，年近半百的他，语重深长地跟记者谈起了
这一话题。“很多人父母离婚了，但要妥善安置好孩子的
生活，我收养那么多的流浪儿，很多都是父母离异后没人
管才出来流浪的。”

10月31日，在接受记者采访时，孙吉福一直很低调：

“我想呼吁的是，现在的年轻夫妻离婚不要紧，一定要把
孩子妥善安顿好，不要两个人离婚后自己的孩子谁也不

管，不负责任的丢给社会。社会这个大染缸，很快就容易
学坏，变坏以后再加以管教很难能拉回正路。你写这个话
题就可以了，其他关于我收养孩子的事儿和我的酒店，不

用多加宣传。”


